

IRAGARKIA-BANDO

ALKATEAK, JAKINARAZTEN DU: EL ALCALDE, HACE SABER:

ADIERAZPEN INSTITUZIONALA

1.- Aurretik, Konstituzio Auzitegiaren epaien egin bezala, Aguraingo Udalak berretsi egin du ETELEN defentsa, udal-autonomiaren eta toki-erakundeen eskumenen bermatzaile gisa, zehazki, euskararen esparruan. Legea ezinbesteko da euskal udalek euskararekiko duten konpromisoa eta euskal udalerriean euskararen erabilera sustapena gauzatzeko, herritarrekin duten hurbiltasunetik abiatuta.

2.- Aguraingo Udalak uste du epai berri hori toki-autonomiaren aukakoa dela, eta hizkuntza arloko udal-eskumenen garapen osoa mugatzan duela.

Aguraingo Udalak bereziki larritzat jotzen du euskara erabilera normal eta orokorreko zerbitzu- eta lan-hizkuntza dela aintzat jotzen duten dekretuaren artikuluak baliogabetza. Funtsezko beste artikulu batzuk ere deuseztatzen dira, hala nola, kontratacio publikoan euskara baloratzeko aukera ematen dutenak edo udal-jarduerak euskara egin ahal izateko hizkuntza-plangintza ahalbidetzen dutenak. Alderdi horiek eta beste batzuk funtsezkoak dira herritarrek beren hurbileko administrazioarekin harremanetan jartzeko hizkuntza ofiziala aukeratzeko duten eskubidea bermatzeko.

3.- Udalek hizkuntza ofizialak ahoz eta idatziz erabiltzeko irizpideak ezin ezartzea, ez barneko ezta kanpoko mailan ere, oztopo da toki-erakundeen funtzionamenduan eta, are kezkagarriagoa, euskal herritarrei ematen dizkienetan zerbitzuetan euskararen erabilera normalizatzeko. Kaltetuenak euskara gehien erabiltzen den eta ohiko hizkuntza den udalerrietako herritarra dira.

4.- Adostasun politiko eta instituzionalak eta euskal gizartearen elkarlanak, euskal hiztunen komunitatearen bultzada borondateagatik, euskararen bizitasuna indartea ahalbidetu du gure herri eta hirietan. Aguraingo Udalak egungo egoera balioan jartzen du, estatuan eta Europan hizkuntza koofizialen erabilera errazteko urretsak egiten ari baitira, eta, hori horrela, guzion artean eraikitzen joan den legeriaren bidez, hizkuntza-eskubideen garapenean aurrera egiten jarraitzeko erronka eta aukera baita.

5.- Aguraingo Udalak dei egiten die herritarrei azaroaren 4an, arratsaldeko 17:00etan, Bilbon egingo den euskararen aldeko manifestazioan parte hartzera.

Agurainen, 2023ko urriaren 27an

DECLARACION INSTITUCIONAL

1.- Como ya hiciera ante la sentencia precedente del Tribunal Constitucional, el Ayuntamiento de Agurain se reafirma en la defensa de la LILE como garante de la autonomía municipal y de las competencias de las instituciones locales, en concreto, en el ámbito del euskera. La Ley es imprescindible para materializar el compromiso de los ayuntamientos vascos con el euskera y la promoción de su uso en los municipios vascos, desde su relación de cercanía a la ciudadanía.

2.- El Ayuntamiento de Agurain considera que esta nueva sentencia es contraria a la autonomía local y limita el desarrollo pleno de las competencias municipales en materia lingüística. El Ayuntamiento de Agurain valora especialmente grave la anulación de artículos del Decreto que otorgan al euskera la consideración de lengua de servicio y de trabajo de uso normal y general. También se anulan otros artículos sustanciales como los que permiten la valoración del euskera en la contratación pública o la planificación lingüística dirigida a posibilitar que las actuaciones municipales puedan desarrollarse en euskera. Estos y otros aspectos son fundamentales para garantizar el derecho de la ciudadanía a elegir la lengua oficial en la que desean relacionarse con su administración más próxima.

3.- La imposibilidad de que los ayuntamientos fijen criterios de uso oral y escrito de las lenguas oficiales, a nivel interno y externo, supone un freno para la normalización del uso del euskera en el funcionamiento de las entidades locales, y más preocupante aún, en los servicios que prestan a la ciudadanía vasca. Siendo los más perjudicados los vecinos y vecinas de aquellos municipios donde el euskera es la lengua de uso mayoritario y habitual.

4.- El consenso político e institucional, y el trabajo conjunto de la sociedad vasca, desde el impulso de la comunidad vascoparlante, ha permitido reforzar la vitalidad del euskera en nuestros pueblos y ciudades. El Ayuntamiento de Agurain pone en valor el momento actual, en el que se dan pasos por facilitar el uso de las lenguas cooficiales en el Estado y en Europa, como un reto y una oportunidad para seguir avanzando en el desarrollo de los derechos lingüísticos, a través de la legislación que entre todas y todos se ha ido construyendo.

5.- El Ayuntamiento de Agurain anima a la ciudadanía a participar en la manifestación convocada a favor del euskara el día 4 de noviembre a las 17:00 en Bilbao.

En Agurain, a 27 de octubre de 2023

ALKATEA/ALCALDE

